

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rua Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD
Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará
10 cént. por impuesto del timbre.

Miércoles 21 de Junio de 1911

Núm. 8.990

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provin-
cias, 3,50 trimestre.—Extranjero, 20 pesetas
semestra.

Año XV

LAS MANCHAS DEL SOL

La constitución del Sol. Qué son y cómo se forman las manchas. Historia de su descubrimiento. Interés de las manchas.

También el Sol tiene manchas, como cualquiera mortal poco aseado. Esto no debe ser causa de que para nosotros desmerezca el majestuoso rey de los astros. Un lunar hace a veces resaltar la belleza de un rostro femenino, y las manchas del sol, han servido, medianamente un estudio, para darnos a conocer lo poco que sabemos acerca de la constitución de aquel astro. Seamos, pues, benévolo; admitamos al Sol con sus faltas, y no pensemos en reformarlo enviándole un «quitamanchas».

¿Y de qué proceden esas manchas? ¿Que funesto descuido padeció el Sol para salirse de su suerte su espléndido traje de luz?

Desde que tales manchas fueron descubiertas, y a medida que se han ido notando los fenómenos que en ellas se producen, han sido muy diferentes; las ideas que acerca de su naturaleza se han emitido al tratar de explicarlas; pues sobre este, como en otros muchos puntos de Astronomía, registra la Historia multitud de explicaciones ingeniosas, y las de las de las manchas se sucedieron, de acuerdo con las hipótesis que sucesivamente se dieron acerca del estado de la superficie solar. Los que tuvieron al Sol por un cuerpo sólido, creían que eran cuerpos celestes, oscuros, opacos, en una palabra, satélites que giraban alrededor del astro central y tapaban cierta parte de su disco, produciendo pequeños eclipses; tampoco faltó quien les considerara como humos o nubes flotantes sobre su superficie.

En cambio Herchell, y los que como él tomaron al Sol por un cuerpo en estado de fusión, sostenían que las manchas eran escorias, que lanzadas hasta la superficie, sobrenadaban en el líquido, y quedaban por tanto al descubierto. ¡Soberbias escorias debían ser, pues se han observado algunas en las cuales podrían encerrarse treinta tierras!

Pero todas estas ideas hubieron de ser rechazadas cuando se reconoció de una manera evidente que las manchas no son otra cosa que cavidades abiertas en la masa solar, verdaderos hoyos, picaduras inmensas de viruela que al Sol le salen ó, mejor dicho, le entran, con bastante frecuencia.

Wilson fué quien primero inició esta opinión. Warren de la Rue, aplicando la fotografía y el estereoscopio, demostró de un modo casi intuitivo que la hipótesis de Wilson es cierta.

Faye ha explicado esas cavidades diciendo que son grandes, inmensos, incalculables ciclones, que se forman en la masa del Sol.

Hoy se sabe además que las manchas se forman generalmente bajo la influencia de la energía interior del astro, que lanza de abajo a arriba la materia luminosa, la cual, acumulándose, da lugar a la formación de las fáculas, y dejando descubierto el fondo oscuro, determina la aparición del núcleo; en este se precipita después la materia luminosa en corrientes que producen el aspecto filamentoso, y constituyen la penumbra.

De manera que las manchas no son tales manchas, sino profundos arrugas del traje del Sol. Hay que levantar al astro del día la mala fama de poco aseado.

¿Y como se forman esas manchas? Difícil, a fe, es hoy día intentar una explicación, y menos al alcance de quien no anda a gran altura en mecánica. Pero lo intentaremos.

De los estudios hechos hasta ahora acerca de la constitución del Sol resulta que este se halla formado de un núcleo oscuro cuya naturaleza se ignora. Rodeando este núcleo hay una

atmósfera luminosa que se llama *fotosfera*, que equivale a decir *esfera que produce la luz*; por encima otra atmósfera transparente, pero más fría, a cuya propiedad absorbente son debidas las rayas oscuras que atravesaban el espectro solar, y por último envolviendo esta hallase la *cromosfera*, región más elevada con relación al centro y formada principalmente por el hidrógeno. La corona que aparece alrededor de la Luna durante la totalidad de los eclipses de Sol, ha dado lugar a suponer la existencia de otra región formada por materia muy enrarecida pero cuya composición se ignora.

Ya tenemos lo necesario para concebir como se producen las manchas. El fenómeno es análogo al que todos habéis observado, si fijasteis vuestra atención alguna vez en esos pequeños remolinos de agua que a orillas de los ríos ó junto a las columnas de los puentes se originan. El agua da vueltas alrededor de un punto, y aquel punto, baja de nivel y se forma un hoyo, una *depresión del líquido*, mas grande y mas honda cuanto más rápido es el giro del agua. He ahí como en la superficie mansa de las aguas se forma un hueco, una cavidad. Si pues nos trasladáramos con la imaginación a la fotosfera del sol, veríamos cosa semejante.

La masa fluida de la fotosfera gira en torbellinos espantosos, a la manera como el agua en las trombas ó el aire de nuestra atmósfera en los ciclones más aterradores; y en esa revolución apocalíptica de las llamas fotosféricas, forman también depresiones, cavidades, verdaderos volcanes al revés, que se rellenan de gases pálidos y oscuros, hacen perder brillo el Sol y le dan el aspecto de una mancha. Esa es la teoría de Faye. Para materializarla más, podríamos decir que cada mancha es un ciclón solar que rasga la fotosfera y nos deja, si no ver, al menos costumbrar los negros abismos del astro del día.

Las manchas del Sol son de una extensión considerable. Cualquiera de ellas, aun las más pequeñas podrían dar a nuestro planeta holgada sepultura.

Las manchas del Sol se conocen de muy antiguo. En la China fué donde primeramente se observaron. Ma-Twan-Lin ha dado a conocer una serie curiosa de observaciones de manchas, que comprende desde el año 301 a 1.205. Pero estas observaciones, como casi todas las «cosas de los chinos», no se han conocido hasta los últimos tiempos, cuando ya en Europa habíase descubierto y estudiado.

Fabricius fué el primer europeo que observó las manchas solares, en Diciembre del año 1610. Desde entonces su estudio ha sido preferente para los astrónomos.

En condiciones favorables las manchas pueden ser observadas a simple vista. Basta para ello mirar al Sol con un cristal *ad hoc*, puede servir un pedazo de vidrio ahumado. La observación, sin embargo, es difícil en estas condiciones, y se requieren circunstancias muy favorables.

Las manchas se ven mejor por proyección, cosa fácil de hacer para quien tenga una lente ó gemelos de teatro. Se toma la lente (quitándole de los gemelos, si es preciso); se la pone al Sol, y detrás de ella se coloca un papel blanco. X en el mismo momento la lente produce sobre el papel una imagen del Sol, más ó menos grande, según la distancia que el papel se coloque. En esa imagen aparecen las manchas, y pueden mirarse sin temor a los deste-

llos deslumbradores de la luz directa del Sol y pueden dibujarse con facilidad suma. Las manchas aparecen con más abundancia alrededor del ecuador solar, en una zona que no excede mucho de la tercera parte del astro.

Después de innumerables y minuciosas observaciones, con las que se han formado cuadros que indican el número de manchas observadas en años sucesivos, se ha reconocido que cada once ó doce años próximamente, hay uno en que las manchas abundan muchísimo y otro en que escasean. Al primer año, al en que las manchas abundan, se le llama *máximo* y al otro *mínimo*.

Aún cuando no está del todo comprobado, son muchos los sabios que establecen conexión íntima entre las manchas solares y los fenómenos terrestres; no faltando quien asegure que todos los fenómenos meteorológicos reconocen por causa el Sol Herchell formó una estadística, cuna de muchos trabajos y de no escasos desvelos, en que relacionó el número y magnitud de las manchas solares con... *el precio del trigo*. Y no es que Herchell creyese que los trigueros iban a bajar ó subir el precio de ese cereal porque el Sol tuviese más ó menos manchas, no; es que juzgaba que las manchas influían en la temperatura terrestre, en la evolución de los vegetales, en las cosechas, en la abundancia ó escasez de trigo, etc. etc.

Posteriormente a Herchell se han hecho muchos trabajos, comprobándose la relación manifiesta entre las manchas solares, las auroras boreales y el magnetismo terrestre, hallándose conformes todos los que a estos trabajos se dedican, en que las alteraciones de la intensidad magnética de la Tierra, acusadas por las correspondientes variaciones de la aguja imantada se hallan ligadas de tal modo, con tal identidad de fases, a los cambios que el número y la extensión de las manchas solares experimentan, que es imposible dejar de reconocer entre ambos fenómenos relaciones de causa a efecto.

Pero no se ha llegado a ningún otro resultado práctico, a pesar de no faltar quien afirme, que sin esas inmensas llamaradas del Sol, nuestra atmósfera no sufriría perturbaciones sensibles; los vientos serían normales; las lluvias ordenadas, y las temperaturas en las diferentes zonas, perfectamente graduadas.

HELEODORO GALEGO.

Notas de un curioso

Por qué es Nuestros antepasados usaban pañuelos, cuyo forma fué dictada por la fantasía y el capricho. Lleváronse pañuelos redondos, ovalados, triangulares, ó de cualquier otra forma que plugiera a su dueño. Han pasado estos tiempos, y en vano se buscarían ahora en el mundo civilizado pañuelos que ofreciesen otra que la del cuadrado. ¿Cómo y cuándo se impuso esta ley?

Hace 125 años cuenta el «Gaulois» que en un salón del palacio de Trianon se halló reunida una alegre comitiva alrededor de la Reina María Antonieta. En el transcurso de la conversación la Reina sostuvo que sería más práctico y de mejor gusto que los pañuelos tuviesen la forma cuadrada en lugar de tantas formas de fantasía. Luis XVI. encontró tan acertada esta observación, que pocos días después, en 2 de enero de 1775, dispuso por un real decreto que los pañuelos que en lo sucesivo hubiesen de fabricarse en el reino habían de tener igual largo que ancho.

Al estallar la revolución, que se empeñó en destruir todo lo que podía recordar la monarquía, se olvidó, sin embargo, del pañuelo. No se presentó ningún terrorista que propusiese aniquilar la forma «monárquica del pañuelo para introducir otra «republicana». Así es

que sobrevivió la forma cuadrada del pañuelo, ideada por la Reina María Antonieta, a cuya ocurrencia se ha acomodado el mundo civilizado entero.

La cuestión de Marruecos



El Madiami, caid del Glavi, que ha caído en desgracia con el Sultán por haber detentado al tesoro imperial unos cuarenta millones.

Fiestas en Galicia

Terminaron las del Corpus en Lugo y Orense, las de Lugo organizadas por la Liga de Amigos.

En Orense determinaron con los asaltos en Liceo y Club de dicha ciudad, y del homenaje al pintor Parada Justel, con objeto de descubrir en la casa donde nació una lápida; pronunciando con tal motivo el Sr López Aydllo, director del Miño, un discurso.

En Vigo continúan los preparativos para las que tendrán lugar en Agosto. Hoy á las cinco de la tarde llegará Loygorri. Además volará también el aviador francés Mauvais, en un monoplano.

Habrà como número de novedad no sólo la fiesta aviadora sino una *jinkana* ó carrera de obstáculos para automóviles, con premios para las señoritas que acompañen á los dueños de los coches. Este número sustituirá al Concurso Hípico.

También se habla de hacer un concurso de tiro de pichón. Además habrá cabalgata anunciadora, foliones, dos regatas de balandros, una dentro de la ría y otra á Bayona, concursos de verbenas y de fuego, de murgas y de danzas populares.

Para las regatas se trata de conseguir que venga uno de los balandros del Rey habiéndose ya entablado las gestiones necesarias.

Una de las sesiones de fuegos artificiales será encomendada al pirotécnico de Vianna do Castello.

UN CRIMEN

En el pueblo de Eiradela, de la provincia de Orense, tuvo lugar anteayer un crimen que indignó, por las circunstancias en que fué realizado, á aquel vecindario. Salía el joven de aquella localidad, José Gamallo, de la casa de D. Nicasio Losada y avistándose con su conyecio Salvador, conocido por el *Sastre*, invitóle éste á que le acompañara, pues tenía que hablarle. Accedió

—Infadús ¿quién hizo este camino? —Este camino, señor, fué construido en remotos tiempos, nadie sabe cuando ni cómo. La misma Gagaula, cuya vida cuenta muchas generaciones, lo ignora. Nadie entre nosotros es lo suficiente viejo para haber presenciado su construcción, ni nadie hay ahora que pueda hacer obras iguales á ésta; pero el rey la conserva, no consintiendo que la hierba eche raíces en su blanca pavimentación.

—¿Y qué mano dibujó los signos sobre los muros de la cueva por donde pasa?—volví a preguntar refiriéndome á los relieves, al parecer egiptios, que habíamos visto.

—Señor, la misma mano que abrió en la roca este camino, trazó aquellos signos maravillosos. No sabemos quién los hizo.

—¿Cuando vino el pueblo kukuano á estas comarcas? —Nuestra raza, señor, abandonando las grandes tierras que hay allá lejos, y apuntaba hacia el Norte, bajó á estas llanuras arrollando todo cual impetuoso torrente, hace diez millares de lunas. Esas altas montañas cubiertas de nieve, y señaló á las heladas cumbres, testigos de nuestros horribles sufrimientos, —contuvieron su empuje según cuentan viejas tradiciones, que de generación en generación han llegado hasta nuestros oídos, según dice Gagaula, la sabia, la hechicera. Detenidos por esa infranqueable barrera y viendo que

gustoso el primero á tan reiterada súplica, desconocedor del móvil que animaba al Salvador, cuando á los pocos pasos éste le asestó tres puñaladas, una de ellas de pronostico reservado en el costado izquierdo y una pedrada en la frente; produciéndole tales heridas una intensa conmoción cerebral. Apercebido en el acto del crimen el vecindario acudió al lugar del suceso, trasladando á Gamallo en gravísimo estado (pues algunos lo creyeron cadáver) á su domicilio. El agresor de no muy favorables antecedentes, hasta la hora en que escribo ignorase si se dió á la fuga ó permanece oculto, habiéndose dado el oportuno conocimiento juzgado y continuando el herido en el mismo estado de gravedad.

Gosas de Portugal

El cronista, que ha visto salir del despacho del presidente al consoñado señor Vasconcellos, interroga así al señor Canalejas:

—¿Que don José se agrava eso de Portugal? —Y el señor Canalejas, malhumorado, contesta:

¡Que ha de agravarse, hombre, que ha de agravarse! Estos bondadosísimos vecinos nuestros no ven más que conspiraciones por todas partes.

Así es la verdad. El cronista, que ha pasado largas temporadas en Lisboa, que ha recorrido buena parte del territorio portugués y no de simple turista, conoce bien á sus amigos los portugueses y sabe que no pueden vivir si no se cuchichean al oído, después del primer saludo, la noticia aterradora de la inmediata temible revolución.

Pero no es ese sólo aspecto el que en esta materia caracteriza á los portugueses. Cuando no piensan en que van á ser invadidos, y vuelven patas arriba toda la organización militar y traen locos á los pobres comandantes de los buques de guerra, haciéndoles tomar posiciones en la desembocadura de Tejo y en las rientes playas del norte, cerca del Miño, es porque preparan un terrible plan bélico para invadir nuestro territorio, anexionándolo á la soberanía portuguesa.

No podrá olvidar el cronista que en cierta ocasión, alojado en un hotel de la rúa del Carmen, de Lisboa, tenía por compañeros de hospedaje á cinco ó seis políticos procedentes de Oporto y de Coimbra, todos ellos dotados de envidiables melanas y de no menos envidiables melanas.

En la mesa, silenciosos, nos miraban con recelo á los demás huéspedes y al terminar la comida, coincidiendo siempre con la entrada de otros tres ó cuatro personajes de Lisboa, encerrábanse todos en una habitación y discutían cautelosamente hasta las primeras horas de la madrugada.

El cronista entró en curiosidad de conocer qué manejos se traían aquellos señores y al fin pudo enterarse de que preparaban un plan completo, con mapas, planos, presupuestos, etc., para invadir á España!

Como no tenía el repórter gran cosa que hacer por aquellos días, dedicóse también á fingir hondas preocupaciones, á descifrar claves, á leer con misterio telegramas y epístolas, hasta que un día, cuando las conversaciones de sobremesa habían establecido cierta relación entre los comensales, ocurrióse al periodista, en el momento de recibir una carta de un amigo que le pedía postales de Lisboa, soltar este petardo monstruoso:

—Señores: ¿Saben ustedes algo? —¿De qué?—exclamaron á un tiempo los conspiradores.

—¿De lo que se asegura en Madrid respecto á Portugal? —No, nada; no sabemos nada.

—Pues se ha recibido allí una confidencia asegurando que los portugueses

Folleón de EL ECO DE SANTIAGO (31)

H. Rider Haggard

Las minas del Rey Salomón

—¿No queráis tendernos lazos, porque antes que vuestros cerebros de cieno lo hayan pensado, nosotros lo sabremos y nadie os evitará un cruel castigo. La luz del ojo transparente del do las desmenuadas piernas y medio cabelludo rostro os aniquilará, y destruirá toda vuestra tierra. Sus móviles dientes se clavaran profundamente en vuestras carnes y reses é hijos; y los tubos mágicos os hablarán ruidosamente dejando vuestra piel como una criba, ¡Tened cuidado!

Esta magnífica arenga no dejó de producir su efecto; aunque casi era innecesario, pues nuestros amigos estaban en un extremo impresionados con nuestro poder.

Infadús se inclinó en sumisa reverencia pronunciando con voz baja la palabra «Kum, Kum», que más adelante correspondiente al «Bayete» de los zulúes, y volviéndose, habló á los que le

acompañaban. Estos procedieron en seguida á recoger todos nuestros efectos para conducirnoslos, con excepción de las armas de fuego, que por ningún concepto se atrevían á tocar.

También echaron mano de la ropa de Good, que, como recordará el lector, la tenía á su lado cuidadosamente doblada. El quiso impedirlo y la asíó con ese objeto, lo que dió lugar á un fuerte altercado.

—No permitáis que se moleste mi señor del ojo transparente y de la dentadura que se desvaneca—dijo el viejo.—Sus esclavos cuidarán de esas cosas.

—Pero es que necesito vestirme—exclamó Good con furioso acento.

—Nunca, señor—contestó Infadús—quiera ocultar sus preciosas piernas blancas (aunque era trigueño, Good tenía la piel de un blanco muy delicado), de la vista de sus sirvotos. ¿Hemos acaso ofendido á mi señor para que quiera hacer tal cosa?

Estuve á punto de reventar de risa, y mas cuando oí á Good exclamar, al ver que un indígena se alejaba con la ropa.

—¡Maldición! ese canalla de negro se ha llevado mis pantalones.

—Good óigame—dijo sir Enrique.—Usted ha aparecido en este país bajo un aspecto especial y ya debe sostener su papel. No creo que le convenga ponerse los pantalones; así, pues, de hoy en ade-

lante tiene que pasárselas en camiseta, con botas y el lente.

—Si—continuó yo;—y con un lado de la cara afeitado y el otro no. Si usted altera su actual apariencia creerán que somos unos impostores. Lo siento mucho; pero hablando seriamente, debe hacerlo así. Es preciso evitar la más mínima sospecha; de lo contrario, nuestras vidas no valen ni un maravedí.

—¿Usted lo cree realmente?—preguntó me con triste resignación.

—Cierto que lo creo. Sus preciosas piernas blancas y el lente son ahora las cosas más características de nuestra partida, y como dice sir Enrique, debe pasárselo de esa manera. Dé gracias al cielo por tener calzadas las botas y porque la temperatura es bastante templada.

Good suspiró y no hizo réplica alguna; pero necesitó dos semanas para acostumbrarse á su nuevo atavío.

CAPITULO VIII EN TIERRA KUKUANA

Toda aquella tarde marchamos por el magnífico camino que se dirigía constantemente hacia el Noroeste, con Infadús y Scragga á nuestro lado, y el séquito de éstos á unos cien pasos delante de nosotros. Rompiendo el silencio, que desde el principio de la marcha observábamos, entablé con Infadús la siguiente plática.

se disponen a invadir a España, y parece que el Gobierno español ha decidido anticiparse para, en el caso del menor movimiento en la frontera, entrar en Portugal con un ejército de 80.000 hombres.

Terminó la comida, terminó la charla y los terribles conspiradores, con gran asombro del dueño del hotel—un excelente gallego—desaparecieron para siempre.

Por la noche, mientras el repórter comía solo, entreteníase en leer «A Lucta», cuando el título de una información—estupendo boato—le hizo prorrumpir en sonora carcajada.

El periódico acogía el rumor de los propósitos invasores de España y preguntaba al Gobierno lusitano si tenía tomadas todas las medidas de previsión, para evitar que la sangre tiñese las aguas del Tajo.

Desde entonces el cronista no ha vuelto a preocuparse de los asuntos de Portugal, y por si algo le faltaba para su convencimiento, vino la revolución de Octubre, en la que, tres ó cuatro mil tiros disparados a los troncos de los árboles, bastaron para derribar un trono é implantar un nuevo régimen.

En Portugal será suficiente con que haya dispuesto un hombre para hacer cada año una revolución y destruir un Gobierno y cambiar un sistema constitucional.

Y como el Gobierno de ahora lo sabe de ahí su insistencia en que los españoles nos comamos vivo al pobre capitán Paiva Couceiro, que pasea sus nostalgias por los campos de Galicia.

¿Y saben ustedes lo que ha hecho hasta ahora el ex ayudante del Rey para amedrentar al Gobierno de la nación vecina?

Pues pasearse al filo de la frontera todos los días, al caer la tarde, y cuando pasa por el puente internacional hacer un signo terrible de amenaza con la mano a los carabineros portugueses, que le contemplan estupefactos.

¡Oh, terrible capitán, perturbador de las digestiones lusitanas! ¡Y cuánto ha hecho trabajar vuestra excelencia á nuestro resignado presidente del Consejo!

A punto hemos estado, por esos gestos del buen Paiva, de que se rompan con violencia sin igual las relaciones hispano-portuguesas. Y gracias á ese bendito descubrimiento de armas en Pontevedra, que nos permite sonreír sin temores ante D. Teófilo.

Porque, ¿sabéis lo que nos ha dicho hoy, en reserva, un alto personaje cuyo nombre me impide escribir la discreción?

Pues nos ha dicho que los seis vagones cargados de cureñas y fusiles... ¡han salido de la propia Lisboa para venir á parar á Galicia!

Pero no sean ustedes maliciosos y vayan á creer que eso es cosa del Gobierno de Portugal para obligarnos á la definitiva expulsión de todos los Paivas que rondan, aburridos y tristes, la frontera lusitana.

Madrid, 16 de Junio.

GALICIA

En Crecente se celebró un mitin de agricultores.

En Maside, Orense, quedó constituida la Sociedad «Unión Maside Agricultor».

Contrajeron matrimonio en Pontevedra la Srta. Herminia Rodríguez y don Ramón Eyrea Cerviño.

Llegaron á Vigo los señores de López Mora, para pasar en su finca de Villa Manuela la temporada de verano.

En Cotovad se enzarzaron á tiros, pedradas y palos los vecinos de Lagoas y unos gitanos. Estos, que llevaron la peor parte, huyeron con sus heridos, que fueron varios. Los aldeanos resultaron todos ilesos.

El ministro de Fomento aprobó el proyecto para la ampliación de las obras del puerto de Puentedeume.

Los que mueren.

En Lugo, la niña María de la Asunción Mosquera y Arrieta. —En Nogueira de Ramuín, Orense doña Josefa Chaodarcas.

LA VIRGEN DE LA ROCA

En breve comenzarán los trabajos de organización de una fiesta en Pontevedra con objeto de recaudar fondos que serán destinados á la erección del monumento á la Virgen de la Roca, en Bayona.

Muchos de los elementos que en Santiago, que ha sido el primer punto de Galicia donde se celebró una solemnisima velada con el objeto indicado, han contribuido al esplendor de la fiesta, concurrirán á Pontevedra, para tomar parte en la que allí se celebre.

En esta ciudad nombrárase muy pronto una Junta de damas, quienes se encargarán de todo lo relacionado con el festival, que promete resultar lucidísimo.

Además del propósito, obra de los señores Barreiro y Rodulfo, seguramente se pondrá en escena el diálogo «Un Contino», estrenado en Santiago, por el caricaturista Alfonso Rodríguez Castela y el abogado vigués D. Hipólito Reguenga Borrajo, quienes seguramente, se encargarán también de interpretar en Pontevedra.

Un grupo de bellas señoritas pontevedresas y de distinguidos caballeros, tomarán parte, vistiendo el traje regional, en la interpretación de la obra de los señores Barreiro y Rodulfo. La fiesta, pues, tendrá el mismo sabor gallego que en Santiago, y, seguramente, el mismo éxito.

Con objeto de organizarla llegará dentro de pocos días á Pontevedra, el

autor de la idea de dicho grandioso monumento, D. Laureano Salgado, querido amigo nuestro.

UNA DESGRACIA EN VIGO

Ayer tarde á las tres ocurrió en la Lonja del Berbés de Vigo una desgracia, de la que fué víctima el maestro pintor D. Francisco Pérez Regueira.

En compañía de D. José Roman había contratado el Sr. Pérez las obras de arreglo y pintado de la cubierta del almacén de empacar de la Lonja, aunque por circunstancias especiales, solo figura como contratista el Sr. Roman.

En los trabajos de pintura se ocupaban estos días tres ó cuatro operarios entre ellos el hijo del Sr. Pérez.

Ayer tarde á la hora mencionada se hallaba éste sobre su andamio en la parte más alta del almacén, y al apoyarse en una de las planchas de la cubierta, perdió el equilibrio por haberle faltado el punto de apoyo, y cayó de cabeza al sótano.

Inmediatamente empezó á brotarle sangre abundante por los oídos, y cuando acudieron su hijo, operarios y otras personas, el Sr. Pérez aún respiraba, pero no tenía conocimiento ni se movía.

Se llevó una camilla, en la cual se le condujo al Cuarto de Socorro, pero cuando llegó á éste, había dejado de existir.

El médico del Cuarto de Socorro, Sr. Iglesias, solo pudo certificar la muerte del desgraciado maestro pintor. Este no presentaba lesión alguna exterior. Aunque su cabeza estaba toda manchada de sangre, ésta era de la que brotaba por los oídos.

En el izquierdo presentaba un gran coágulo. Poco después se presentaron allí el juez de instrucción Sr. Gómez Piñero y el médico forense Sr. Méndez Brandon.

El Sr. Pérez tenía 48 años de edad, y deja viuda, una hija, que está casada en América, y dos hijos, de unos quince y trece años, respectivamente, llamados Francisco y Antonio.

El mayor de estos dos es el que trabaja en la Lonja. Hace pocos meses le había muerto al Sr. Pérez una hija de 18 años.

Sesiones de Cortes

(POR TELÉGRAFO)

Congreso.

Madrid 20.

A las tres y cuarenta se abre la sesión.

Preside el conde de Romanones. La Cámara muy desanimada. En el banco azul se sientan los ministros de Estado y Fomento.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. García Prieto contesta á una pregunta referente á las minas de Marruecos, que el Sr. Lerroux hizo ayer.

Refiere las gestiones realizadas hasta que redactó el Reglamento minero la Comisión Internacional, Reglamento que aprobará el cuerpo diplomático de Tánger.

Mientras tanto, el Ministerio de estado, por conducto del representante de Tánger, acepta las denuncias mineras que formulen los españoles.

El Sr. Lerroux cree que prevalecerán las denuncias mineras hechas al amparo del Acta de Algeiras.

Pregunta cual es la situación de las minas de Beni-Buifur, y si el Gobierno autorizó su explotación.

El Sr. García Prieto promete traer una relación de las denuncias hechas. Supone que por ahora no se explotarán esas minas.

El Sr. Mencheta pregunta que se autoriza la construcción del ferrocarril minero norteamericano, y no se autoriza la explotación de las minas.

Dice que hay que declarar eso, porque el ferrocarril ha costado mucho dinero.

El Sr. Lerroux:—Y mucha sangre. El Sr. Mencheta.—Sobre eso hay para hablar largamente.

—Quizá—añade—el que costó sangre fué otro ferrocarril, que parece barato y se hizo para una mina que nada tiene que explotar.

Como español, pregunto por qué se autoriza á una compañía española para establecer un ferrocarril y luego se la priva del derecho de explotar una mina.

El Sr. García Prieto:—El Gobierno no puede conceder explotaciones mineras.

El Sr. Lerroux pide los expedientes de construcción de los puertos de Melilla y Chafarinas.

El Sr. Gasset promete traerlos. El Sr. Lerroux pide otros expedientes.

El Sr. Barroso promete traerlos. El Sr. Marqués de Figueroa pide aclaraciones al decreto por el que se crea el secretariado judicial.

El Sr. Barroso le da las aclaraciones. El Sr. Iglesias (D. Emiliano) pide se corrija abusos que las compañías mineras cometen con los obreros.

El Sr. Iglesias (D. Pablo) dice que los aparejadores de Madrid no cumplen las bases acordadas con el Gobierno para solucionar la huelga de albañiles.

Protesta por que no se consiente leer periódicos á los presos políticos de la Cárcel modelo.

El Sr. Barroso le contesta. El Sr. Salillas protesta contra la exclusión de 15.000 votantes, entre los que figura él, del Censo de Madrid.

El Sr. Barroso defiende á la Junta del Censo. El conde de Santa Engracia está conforme con el ministro. Dice que es preciso sanear el Censo, en el que existen muchas falsedades. El Sr. Salazar dice que el Instituto

Geográfico y Estadístico ayuda á las depuraciones del Censo. El Sr. Salvatella habla de la conspiración de los emigrados portugueses en Galicia.

Afirma que hay españoles que ayudan á los conspiradores. El Presidente le llama la atención.

El Sr. Salvatella insiste en que son cómplices de los portugueses muchos españoles conocidos. Anuncia que hablará extensamente de esto.

El Sr. La Cierva:—También nosotros hablaremos de vuestras relaciones con los republicanos portugueses contra la Monarquía española.

El Sr. Salvatella:—Los cómplices de los conspiradores portugueses son los conservadores. Crúzense frases violentas entre conservadores y republicanos.

El Sr. Barroso protesta contra la intención del Sr. Salvatella. Dice que el Gobierno ha cumplido sus deberes.

El Sr. Salvatella insiste en sus afirmaciones. El Presidente:—Han transcurrido las horas reglamentarias. Orden del día.

Los conservadores se oponen y se prorroga el tiempo de ruegos y preguntas.

El Sr. Bugallá:—La actitud de los republicanos los hace parecer embajadores del Gobierno portugués. Con motivo de las conspiraciones, los policías portugueses molestan hasta á los monárquicos españoles, y los republicanos gallegos molestan también á los monárquicos de aquella región.

Califica de paparrucha el reclutamiento de campesinos para hacer una contrarrevolución en Portugal. El Sr. Salvatella:—Gracias á los republicanos se supo el alijo de armas.

El Sr. Azcárate niega que los republicanos españoles sean agentes del Gobierno portugués. Excita al Gobierno español á cumplir con los deberes internacionales.

El Sr. Barroso:—Los ha cumplido. El Sr. La Cierva alaba al Gobierno. Dice que los republicanos están convertidos en agentes del Gobierno portugués, mientras que no toleran que los monárquicos desarrollen sus ideales.

ORDEN DEL DIA

Se reanuda el debate sobre la concesión de un crédito para conmemorar la Constitución de 1.812.

El Sr. Suárez Inclán propone una fórmula. El Sr. Salillas aboga por que la conmemoración sea grandiosa.

El Sr. La Cierva, en nombre de los conservadores, acepta la fórmula. El Sr. Nicolau pide que del crédito se destine una cantidad para el monumento de los héroes del Bruch.

El Sr. Alvarez (D. Melquiades) pide que se conmemore como es debido el centenario de Jovellanos. El Sr. Burell:—Ya se ha consignado cantidad para ello.

El Sr. Alvarez (D. Melquiades):—Pero 15.000 pesetas es una cantidad mezquina. El Sr. Nougues pide que se cumpla solamente lo ofrecido á Tarragona.

El Sr. Canalejas se muestra conforme con que se celebren los centenarios pero no se compromete á fijar tal ó cual cantidad. Queda aprobado el dictamen.

Se pone á debate el proyecto de crédito de cincuenta millones para caminos vecinales. Se acuerda prorrogar la sesión.

Un secretario lee una enmienda suscrita por diputados de la mayoría, que se presenta como fórmula, para aprobar el proyecto. El Sr. Espada consume el tercer turno contra la totalidad.

El ministro de Fomento declara que aceptará cualquier fórmula que satisfaga los anhelos del país. Añade que España entera desea que sea un hecho la construcción de los caminos vecinales.

El ministro de Hacienda afirma que en el debate se le ha tratado con injusticia. Senado Madrid 20

Senado

Madrid 20

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Montero Ríos, que preside. En el banco azul están el presidente del Consejo y los ministros de Guerra y Marina.

Este sube á la tribuna y lee los siguientes proyectos de ley: Concediendo pasaje por cuenta del Estado á las familias de los marinos que sean trasladados por necesidades del servicio.

Concediendo derechos pasivos á los vigías de los Semáforos. Otro referente á la penitenciaría naval de Cuatro Torres.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Muñoz y Castillo hace un ruego relativo á los auxilios de las Universidades. El barón de Sacro Lirio solicita un auxilio de 100.000 pesetas para que el capitán Kindelán practique estudios de aviación.

El Sr. Canalejas le promete hacer lo posible. ORDEN DEL DIA

Se aprueban definitivamente los proyectos relativos á la Deuda pública y á la reorganización de la Caja de Depósitos, y pasa la Cámara á reunirse en secciones. Se reanuda la sesión y se da cuenta del resultado en la reunión de secciones.

Se lee un dictamen de la Comisión de Obras públicas, de conformidad con el del Congreso, sobre una posición de ley de abastecimiento de aguas de Ferrol.

Se declaran urgentes varios dictámenes de la Comisión de Presupuestos, sobre la concesión de créditos extraor-

dinarios, entre ellos uno de 3.500.000 pesetas para el ferrocarril de Betanzos á Ferrol. Y se levanta la Sesión.

SANTIAGO

En la vista que por el delito de homicidio por imprudencia temeraria se celebró ayer en la Audiencia, el fiscal, en vista del resultado de la prueba, retiró la acusación.

Estaba encargado de la defensa el letrado Sr. Gil Casares (D. Felipe). También en la vista de hoy retiró la acusación, por falta de prueba, el fiscal. Defendía al procesado el abogado señor Dafonte.

El «Diario Oficial» inserta una relación de retiros que comprende: cuatro coroneles, dos tenientes coroneles, dos comandantes, dos capitanes, un auxiliar mayor de Administración militares dos tenientes, ocho sargentos, dos cabos y 35 individuos de tropa, de las diversas armas y Cuerpos, excepto los últimos que son solamente Guardias civiles y Carabineros.

Sabemos que se ha encargado de costear la función que á la Santísima Virgen del Carmen se celebra anualmente en la iglesia conventual del mismo nombre el virtuoso é ilustrado párroco de San Juan Sr. Seoane Capeans. El día de la fiesta principal saldrá la procesión, la cual hace bastantes años que no salía.

Los guardias municipales le ocuparon á un individuo de Santa Marta una navaja que medía tres cuartas de largo. La matanza de ayer en el macello fué de tres vacas y 17 terneros, que arrojaron 1.433 kilos de carne.

El público visita el «Bon Marché» para surtir del espléndido surtido de artículos de verano. En las iglesias parroquiales se hacen los preparativos para las funciones sacramentales que comienzan el viernes por la de San Félix.

El director del Laboratorio Municipal Sr. Lobo sigue realizando estos días los análisis de los artículos de consumo. Al analizar días pasados la leche que conducían para la venta por el fiato del Camino Nuevo, de 83 que traían dicha mercancía al pueblo solo diez resultó sin adulteración. A las restantes les fué decomisada.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al conocido abogado de la Coruña y diputado provincial D. Marcelino Dafonte quien ha venido á Santiago por asuntos profesionales. El próximo sorteo de la lotería se celebrará el día 30 de Junio y constará de tres series de 30.000 billetes cada una al precio de 30 pesetas, divididos en décimos á tres pesetas.

Ayer tarde le fué administrado solemnemente el Santo Viatico á la distinguida señora doña Rita González de López de Rego. Numerosísimas y distinguidas personas acompañaron al Santísimo alumbrando.

Al acto concurrió también la Adoración Nocturna con su bandera que la conducía el cura párroco de San Juan Sr. Seoane Capeans. Hacemos votos por el alivio de la enferma.

La primavera que hoy termina ha querido despedirse con un hermoso día de sol espléndido propio de la estación. Mañana comienza oficialmente la temporada de verano y es de esperar que templará, por lo menos, el tiempo.

El Boletín Oficial del Arzobispado publica la relación de señores sacerdotes á quienes corresponde practicar ejercicios espirituales en la segunda tanda los cuales comenzarán el día 5 de Julio.

El deesequilibrio nervioso, la neurastenia, el histerismo, debilidad, anemia, y desórdenes de la nutrición se curan con el Dinamógeno Saiz de Carlos.

LA OCTAVA DEL CORPUS

Terminan mañana en la Catedral los solemnisimos cultos que al Santísimo Sacramento han venido celebrándose durante estos ocho días. Predicó esta mañana un notabilísimo sermón, sobre la conveniencia de frecuentar la Comunión el canónigo señor Coco Morante.

El sermón de mañana está á cargo del canónigo don Claudio Rodríguez García que versará sobre «La Comunión de los enfermos». Durante el día de mañana están expuestos en los claustros de la Basílica los tapices que posee el Cabildo los cuales suelen ser muy visitados.

Por la tarde, á las cinco, se organizará la procesión del Corpus la cual este año no pudo salir el jueves último á causa de la lluvia. Recorrerá las siguientes calles: Rúa del Vilar, Toral, Rúa Nueva, Conga, Preguntoiro, Azabachería y Plaza de la Concepción regresando á la Basílica por la puerta de la Azabachería.

Asistirán á la procesión todas las autoridades civiles y militares conduciendo las varas del palio seis concejales. Se cantarán cuatro motetes uno en la puerta de la casa del Sr. Dean, otro en el Toral, otro frente á Salomé y el cuarto frente al Seminario.

Las fuerzas de la guarnición cubrirán la carrera replegándose después detrás de la procesión para darle escolta. Una vez recogida la procesión tiene lugar la reserva del Santísimo con lo cual se terminan los cultos de la octava del Corpus.

Están vacantes los cargos de juez municipal de Muros y fiscal municipal sup. ante de la Baña, los cuales anuncia el «Boletín oficial» de ayer.

PERDIDA

Se ruega á la persona que hubiese encontrado un rosario pequeño, de cristal, color de rosa, dentro de una bolsita pequeña, que se extravió en una Catedral ó calles próximas, se sirva entregarlo en la Rúa Nueva 51, á la Señora.

Nuestro distinguido amigo el presidente de la Cámara de Comercio don Lorenzo López de Rego nos ruega hacernos constar, en la imposibilidad de hacerlo él personalmente, su gratitud á las personas que ayer concurrieron al acto de administrar el Santo Viatico á su señora gratitud que la enferma de que se interesan por su salud y de un laron acompañando al Señor.

Dice un proverbio chino, que será un pueblo feliz, cuando sus cárceles estén llenas de telas de araña. Según vemos en un colega regional de dar la Comunión Pascual en el cárcel de Padrón por no haber ni un solo recluso.

Según el proverbio chino arriba mencionado, Padrón debe ser un pueblo feliz. ¿Lo es? Preguntádselo á los padroneses y os dirán «Mejor están en Bombay».

Se precisan en la Fábrica de «L. Anduiza», Torneros Entalladores de metales á pulso, Plateros para vajilla de mesa y un contramaestre para plateros. Dirigirse con referencias á BILBAO, apartado en correos núm. 72.

Instrucción pública

Se ha dispuesto que los maestros consortes no necesitan que transcurran los tres años reglamentarios para entablar permutas, siempre que tengan por objeto reunirse en una misma localidad.

Se ha dispuesto se anuncie á concurso de traslado una plaza de profesora numeraria de la sección de Letras, vacante en cada una de las Escuelas Normales de Alicante, La Laguna (Canarias) y Valladolid.

Se ha resuelto que los comisarios especiales no puedan encargarse de clases ni formar parte de Tribunales de exámenes y revalidas en las Escuelas Normales mientras expresamente no se les autorice para ello.

Se dispone que el examen previo de primera enseñanza que han de verificar los aspirantes á las carreras de practicantes de Cirugía y de Matronas puedan solicitarse y verificarse en las Escuelas Normales en cualquier época del periodo lectivo del curso.

La cátedra de Contabilidad Mercantil, vacante en la Escuela de Comercio de la Coruña, ha sido adjudicada al opositor Sr. Chinchilla, de Málaga.

Se recibió en la Secretaría de la Universidad el expediente del título de Contador Mercantil de D. Emilio Amelia Olivares, procedente de la Escuela de Comercio de la Coruña.

Se ha mandado instruir expediente gubernativo á la maestra de Villalonga y al maestro de Sangenjo.

Observatorio Meteorológico

Table with meteorological data: Altura barométrica (m. m.), Temperatura máxima al sol, Idem id. á la sombra, Idem mínim., Lluvia e. las 24 horas últ mos (m. m.), Agua evaporada en idem idem., Viento dominante, Estado del cielo.

Gacetillas Anuncio

La Cámara de Comercio en la Junta celebrada por el Directivo en su sesión de hoy, acordó iniciar el pensamiento de la construcción de un HOTEL en esta ciudad, á cuyo efecto se invita á los propietarios que deseen invertir sus capitales en la construcción de solares adecuados á que formulen proposiciones para la cesión de los mismos, indicando:

1.ª Extensión del solar que no podrá ser menor de 1.000 metros cuadrados y sitio en que está emplazado; 2.ª Cargas que lo gravan; 3.ª Condiciones de vent., manifestando el precio, y si este desea recibirlo en efectivo, ó todo ó en parte en acciones de la Sociedad que con tal objeto se constituya; ó también en plazos.

Las proposiciones se han de presentar en la Cámara (Círculo Mercantil) hasta el día 20 del actual, entendiéndose que los propietarios que no se presenten en el plazo de 20 días siguientes á la publicación de este anuncio, quedan obligados á sostener las ofertas hasta fin de Julio próximo en cuyo caso la Cámara deberá aceptar ó rechazar las proposiciones presentadas, quedando terminados los suertes desligado todo compromiso termino que sea dicho plazo, de no haber mediado documento de co. trato.

El Presidente, Lorenzo López de Rego Larra. — Santiago 10 de Junio de 1911.

ENFERMOS DEL PECHO

Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencias, enfermedades consecutivas, se curan con la Solución Benedito de glicérfosfato de cal con creatina. Es la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como potestifican los principales médicos de España y su uso en los hospitales.

Frasco 250 pts. en farmacias. Depósito, farmacia del Dr. Benedito, S. Bernado 41, Madrid.

INFORMACION TELEGRAFICA

Noticias Oficiales

La Gaceta. Lo que contiene

Madrid 21 (13)

La Gaceta de Madrid de hoy publica: El acta de la recepción, verificada ayer, del nuevo ministro de Chile en esta corte.

El Diario Oficial. Disposiciones

Madrid 21 id id

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica: Destinos de jefes y oficiales de ingenieros.

El Congreso Eucarístico

Madrid. Trenes atestados. Sacerdotes

Madrid 21 (12)

Comienza a notarse en esta corte grandísima animación con motivo de la proximidad de las sesiones del Congreso Eucarístico.

En las calles. El adorno. Lo que espera el Presidente.

Madrid 21 14'30

Se trabaja activamente en el adorno de las calles que recorrerá el día 29 la procesión Eucarística en esta corte.

Fiestas en Granada

Animación. Pruebas de aviación

Madrid 21 (14)

Comenzaron en Granada las fiestas con extraordinaria animación. Se realizaron las pruebas de aviación ante un crecidísimo número de personas.

El progreso de las ciencias. Discursos notables

Madrid 21 id. id.

En el Paraninfo de la Universidad de Granada se celebró la sesión inaugural del Congreso para el progreso de las Ciencias.

La hermana del señor Maura

Su entierro. El duelo. Asistentes

Madrid 21 (14)

Se verificó hoy el entierro del cadáver de la hermana política del Sr. Maura fallecida ayer en esta corte.

Condernada a muerte

Burgos. Comisionista envenenado

Madrid 21 (11)

Terminó ayer, en la audiencia de Burgos, la vista de la causa instruida por el delito de asesinato contra Ramón Valderrama.

El día del Presidente

Con los periodistas. De conferencia. La actitud de los conservadores. Al Senado. La cuestión de Marruecos. Telegramas

Madrid 21 (14'30)

El Sr. Canalejas al recibir hoy a los periodistas nos dijo que había es-

tado en el ministerio de Fomento conferenciando con la comisión de diputados por la provincia de Lérida interesados en la pronta resolución del asunto Noguera-Pallaresa.

Después dijo—he conferenciado con el Sr. Gasset sobre la actitud de los conservadores en el asunto de los créditos para obras hidráulicas.

Si en este asunto prevaleciese el criterio del Sr. La Cierva de hacer una oposición que se parece mucho a la obstrucción concluiremos pronto; si se limitan a discutir prolongaremos las sesiones de Cortes cuanto sea preciso.

PERROS, GATOS Y PAJAROS

Madrid. Exposición curiosa

Madrid 21 (14)

En el Retiro se inauguró hoy la Exposición internacional de perros, gatos y pájaros.

Excavaciones en Numancia

Soria. Habitaciones descubiertas. Cucharos curiosos

Madrid 21 (15)

Telegrafían de Soria diciendo que los trabajos que se vienen efectuando en Numancia adelantan rápidamente.

La República en Portugal

Lisboa. Reconocimiento. Manifestación de simpatía

Madrid 21 (11)

Telegrafían de Lisboa diciendo que ayer el ministro de la República norteamericana comunicó al Sr. Bernardino Machado que su nación reconocía el nuevo régimen.

Candidatos a la Presidencia. Sin votos

Madrid 21 (14)

Ninguno de los candidatos que aspira a presidir la Asamblea Nacional Constituyente logró los votos suficientes para ocupar dicho cargo.

Una comisión. La nueva Carta

Madrid 21 id. id.

La Asamblea ha designado una comisión encargada de redactar el proyecto de Constitución portuguesa.

Ultima Hora

París. Llegada de D. Porfirio

Madrid 21 (16)

Procedente del Havre llegó a París el expresidente de la república mejicana D. Porfirio Díaz.

Londres. Obreros en huelga

Madrid 21 id id

En Southampton (Inglaterra) abandonaron el trabajo mil obreros de los muelles.

Ceuta. Zoco concurrido

Madrid 21 id id

Dicen de Ceuta que ayer se celebró el Zoco con una extraordinaria concurrencia y en medio de la mayor tranquilidad.

Ceuta. Un entierro

Madrid 21 id. id

Se verificó en Ceuta el entierro del soldado de ingenieros José Genovés.

Cádiz. Un trasatlántico. Noticias de los viajeros

Madrid 21 id. id.

Llegó a Cádiz, procedente de Fernando Poo el trasatlántico «Villaverde».

Los pasajeros del mismo dicen que los paumes han vuelto a insurreccionarse y que se les castigó enérgicamente.

En Rio de Oro no ocurre novedad. Los moros comarcanos muestranse ajenos a cuanto ocurre en el resto de Marruecos.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

Table with columns for DIA 19 and DIA 20, listing various market items like 4por 100 interior, Acciones, Azucareras, Cambios, and Bolsa de París.

ANUNCIOS

ARRIENDO

Se hace de la casa con huerta de la calle de San Roque número 22.

VENTA

Se hace de la casa número 21 de la calle del Horreo.

VENTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa número 40 de la calle de las Huertas de esta ciudad, de dos pisos altos espaciosos, patio, huerta cerrada con murella, pozo con labadero y cuadras en dicho patio.

El remate tendrá lugar el día primero de Julio próximo en la Notaría de D. José Santaló Iruarte, e once a doce, quien informará del precio y condiciones.

Cardenal Payá 8.

Allet

Cirujano-Dentista

Rua del Villar, 50, Pral.

Cursillo de Verano

Bajo la dirección del profesor D. Francisco Iglesias Vilaboa

Licenciado en Derecho Civil y Canónico exalumno de 5.º año de Sagrada Teología y expresidente de todos los Congresos de 2.ª enseñanza de Santiago, así como de la extinguida Academia Politécnica «Los Arco».

LA CASA DE BANOS

quedará abierta permanentemente desde 1.º de Mayo, suministrándose baños simples y medicinales de toda clase, y duchas en todas sus formas.

Los precios de los servicios así sueltos como por abono, son iguales a los de la temporada anterior.

Paraguitería Moderna

Ultimas novedades en paraguas, sombrillas, bastones y abanicos; especialidad en composuras y fomas.

Chauffeur

Se ofrece uno entendido en el manejo de automóviles

JAIME PARDO MONTES

OPTICO CIENTIFICO Preguntorio 92

Se gradúa la vista con los aparatos más modernos empleados por los mejores Oculistas.

Se gradúa la vista con los aparatos más modernos empleados por los mejores Oculistas.

Se gradúa la vista con los aparatos más modernos empleados por los mejores Oculistas.

Toda persona que vea disminuir su cabello pu de evitarlo rápidamente. Consultens con Leon, peluquero, que con un nuevo procedimiento y en una sola semana obtendrá el objeto deseado.

Hay que convencerse que la Agen

cia de POMPAS FUNEBRES DE Carlos Raspeño

es la que tiene mejor surtido y la que vende más barato.

6 HAY SEIS SEVERAS 6 ELEGANTES CARROZAS LAS MEJORES DE LA CIUDAD para servicios de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Cajas desde UNA peseta.—Coronas y hábitos muy baratos.—Féretros del país, de Madrid con cristal, y metálicos especiales para embalsamamientos y traslados.

Esta Casa se encarga de todo lo referente a Funerales. Avisando a esta Agencia se encuentra economía y legalidad.

Agencia Funeraria de Raspeño

A. VILLAR PELLIT CIRUJANO-DENTISTA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones.

Extracciones sin dolor ni peligro Toral 7, 2.º, Santiago

JOSE CASAL 21 CALDRERIA 21

Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros, niños y empleados civiles y militares.

Las de más confianza en esta producción



-Farine Molenaar

en vuestros hijos y que hoy los conservais con alegría, estareis agradecidas por los excelentes resultados de este incomparable producto.

Probarla es adoptarla para siempre Precios pes 1'50 el bote de 500 gramos en las droguerías de Bermejo y Vázquez y en las farmacias de Gal ego, Pereiro y principales.

SANATORIO QUIRURGICO DE SANTIAGO DE GALICIA

DIRECTORES D. ANGEL BALTAR CORTES D. MANUEL VARELA RADIO

Médico de número del Gran Hospital Catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina.

Este Sanatorio, que responde en absoluto a las necesidades de la moderna cirugía, se halla emplazado en el lugar más pintoresco y sano de Santiago, al lado del paseo de la Herradura.

En él se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, incluyendo también las del dominio de las especialidades, y es su mejor recomendación la extensa y afortunada práctica hospitalaria de sus directores.

Las pensiones son de 15 y de 10 pesetas; y en su importe se incluyen además de la alimentación, los medicamentos, el material de curar, etc. La operación, ó tratamiento equivalente, será objeto de un convenio aparte y anterior al ingreso del enfermo en el establecimiento.

Para más rícorneo s. diríjirse a uno de los directores.

Automóviles Daimler

Sub-agencia exclusiva para las provincias de LA CORUÑA, LUGO y ORENSE. GARAGE-AUTOMOVILES

Calle de Feijóo, n.º 11 Neumáticos-STOOCK MICHELIN. Accesorios, piezas de recambio y cuanto sea preciso para todas las marcas. Motorina esencia para automóviles. Aceites especiales para los mismos de las mejores marcas.

TALLER DE REPARACIONES. Personal competente. Unico en su especialidad. Alquiler de Automóviles

La botudad de los coches y la idoneidad del personal garantizan estos servicios. Agentes de los automóviles BERLIET, con exclusividad en Galicia, Mors, Gladiator-marcas.

Aviso a los CICLISTAS

Con objeto de fomentar en esta ciudad el Sport al ciclismo, la paraguitería de F. MORALES-Rua del Villar, 45, instaló un gran garage de bicicletas en el que se alquilan por horas a precios reducidos haciendo grandes rebajas para ex ursones.

Además a precios muy económicos con derecho a hacerse dueño de la BICICLETA alquilada si se utiliza este sistema durante doce meses consecutivos. SERVICIO PERMANENTE.

Gran taller de reparaciones para toda clase de bicicletas Paraguitería de F. Morales-Rua del Villar, 45-Santiago

HIJOS DE FRANCISCO DEZA

BANCA Y COMISIONES VILLAGARCIA

Efectuan toda clase de operaciones bancarias, abren cuentas corrientes con libreta, a la vista y aplazo fijo.

Venden letras sobre América, en pesetas y en pesos oro sellado. Compran toda clase de monedas de oro.

Pagan las nóminas del Otero sin descuento. Hacen la sección de Bolsa como hasta la fecha, esto es, cobran 0'12 1/2 céntimos por cada cien pesetas compradas ó vendidas en cualquier Bolsa de España y 0'15 en las del Extranjero.

Desde el 27 de este recibiremos toda clase de encargos en Santiago, Plaza del Toral núm. 2. TODOS LOS JUEVES

Máquina de escribir UNDERWOOD

6 GRANDES PREMIOS: 8.000 Referencias en España PÍDASE CATÁLOGO a GUILLERMO TRUNGER & C.º: Balmes, 7; Barcelona. En Vigo, D. Mariano F. Tafall.—Príncipe, 31. Precios al minuto, precios económicos

